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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
метель , гололёдные явления, 
на дорогах – гололедица.
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Новое поколение 
управленцев

Открытое сердце
13 ноября – Всемирный 
день доброты.

Официально его учреди-
ли 19 лет назад в Сингапуре. 
Символом является открытое 
сердце.

Этот праздник – своеобразный повод напом-
нить людям, что нужно каждый день совершать 
добрые поступки. Еще одна цель – способство-
вать объединению разных наций, несмотря на 
языковые и культурные различия.

Как отмечают идеологи праздника, даже 
просто добрая улыбка незнакомому человеку 
способна творить чудеса. Кроме того, добрые 
дела повышают настроение и жизненный тонус.

Продолжение темы – на 3 полосе.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Долгожданные учителя

С 2020 года на территории нескольких муниципалите-
тов Алтайского края увеличат размер единовременных 
выплат из средств местных бюджетов молодым специа-
листам. Речь идет о подъемных для молодых педагогов.

Как сообщили в региональном Минобрнауки, в Залесовском 
районе молодым учителям при трудоустройстве выплатят 
100 тысяч рублей. Сумму в 50 тысяч будут выплачивать пе-
дагогам Алейска и Новоалтайска, а также Первомайского, 
Чарышского и других районов.

Подчеркнем, на территории ряда муниципальных образо-
ваний молодым специалистам компенсируют аренду жилья. 
Также из краевого бюджета ведется выплата единовременного 
пособия в размере 250 тыс. рублей выпускникам организаций 
высшего образования, 150 тысяч – профессиональных.

Подготовила Светлана РУСИНА

Обменяются опытом
С 19 по 22 ноября в Белокурихе пройдет XI Слёт сельской 

молодёжи Сибири. 
Форум молодёжи Сибирского федерального округа «Терри-

тория развития: Сибирь» посетят более 250 человек. Возраст 
участников ограничен: от 18 до 35 лет. Цель мероприятия 
– дать возможность общения активистам, которые заняты 
проектами по развитию сел. Мероприятие ориентировано 
на презентацию и распространение передового опыта. 

В рамках форума пройдут образовательные, творческие 
и интеллектуальные программы.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Уехали в город
В Алтайском крае доля городского населения вырос-

ла до 56,7% от общей численности. Но при этом регион 
находится в тройке лидеров Сибири по удельному весу 
сельского населения.

Такие данные озвучили в Алтайкрайстате. Согласно ста-
тистике, почти треть всех жителей живут в Барнауле. Второй 
по масштабам город – Бийск, сосредоточено более 9% всего 
населения. В Рубцовске – порядка 6%.

Как отмечает руководитель крайстата Ольга Ситникова, 
для Алтайского края характерна общероссийская тенденция 
нарастания удельного веса горожан.

Соб. инф.

Работа для неё
В Алтайском крае стартовала акция «Женщина. Карьера. 

Успех», которая продлится до 29 ноября. Специалисты 
службы занятости помогут представительницам прекрас-
ного пола найти работу по душе, в том числе это может 
быть свое дело.

Центры занятости проведут специализированные ярмарки 
вакансий и учебных рабочих мест для женщин. Также состо-
ятся различные информационные семинары, мастер-классы 
и прочее. Все желающие смогут принять участие в проф-
ориентационном экспресс-тестировании.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северный, 2-7 м/с, ночью 
местами в южных районах 
порывы до 12 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с.

14 ноября

15 ноября
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На эти средства реализуют региональный 

проект «Финансовая поддержка семей при ро-
ждении детей». Минсоцзащиты за 10 месяцев 
выделило 676,9 млн рублей семьям за первого 
ребенка. Запланированный объем на год – 889,3 
млн рублей. За третьего и последующих напра-
вили 1531,1 млн рублей. Краевой Минздрав обе-
спечил 900 циклов ЭКО на 106 млн рублей. Всего 
на год запланировано 1,2 тыс. таких операций.
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  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .   АКТУАЛЬНО .
Премьер-министр 
проверит нацпроекты

Молодежное правитель-
ство будет функционировать 
на общественных началах и 
станет новым ресурсом для 
социально-экономическо-
го развития региона. Речь 
идет о подготовке молодых 
кадров к работе в сфере го-
сударственного и муници-
пального управления.

– Для нас важна орга-
низация открытого взаи-
модействия между пред-
ставителями молодежной 
среды, которые понимают, 
как должна развиваться в 
крае та или иная отрасль, 

– подчеркнула начальник 
Управления молодежной 
политики и реализации 
программ общественного 
развития Алтайского края 
Екатерина Четошникова.

В состав команды моло-
дых управленцев войдет 21 
человек. Срок полномочий 
каждого – два года. Предпо-
ложительно активисты будут 
проводить заседания раз в 
две недели в правительстве 
региона или Краевом дворце 
молодежи, где после ремон-
та созданы все необходимые 
условия для работы.

Начинающие политики 
будут заниматься решени-
ем ключевых вопросов раз-
вития региона. Основные 
направления деятельности 
– проектная, кадровая и 
экспертно-аналитическая. 
Курировать работу команды 
будут наставники из органов 
исполнительной власти 
Алтайского края – всего 30 
человек. По большей части 
это заместители министров.

Кандидатами в Молодеж-
ное правительство могут 
стать граждане от 18 до 35 
лет, представители молодеж-
ных общественных организа-
ций, работающей молодежи, 
а также студенты высших и 

средних образовательных 
организаций. Чтобы стать 
членом команды, необхо-
димо пройти заочный и оч-
ный этапы конкурса. Кроме 

подачи документов нужно 
представить программу 
развития в сфере здраво-
охранения, строительства, 
связи, транспорта, сельского 

хозяйства или в любой дру-
гой отрасли.

Заявки принимаются с 8 
ноября. За четыре дня 33 че-
ловека уже изъявили желание 
вступить в Молодежное пра-
вительство Алтайского края. 
Самые интересные и креатив-
ные программы кандидаты 
представят комиссии. Есть 
критерии, по которым будут 
оцениваться проекты. Они 
должны быть актуальными 
и логичными, с четко обозна-
ченными проблемами и не-
стандартными механизмами 
решения. Важно, чтобы рабо-
ты были перспективными.

(Окончание на 3 стр.)
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С 2020 года в крае заработает Молодежное 
правительство.

Среди участников Международного управленческого форума «Алтай. Территория развития-2019» 
было много желающих стать членами Молодежного правительства региона. Екатерина Четошникова.

Вчера председатель 
правительства стра-
ны Дмитрий Медведев 
прибыл в Барнаул.

На протяжении двух 
дней – 12 и 13 ноября – пре-
мьер-министр проводит ра-
бочую поездку по Сибирско-
му федеральному округу. В 
Барнаул он приехал на поезде 
из Новосибирска,  где состо-
ялось совещание о роли цен-
тров геномных исследований 
мирового уровня в развитии 
генетических технологий 
в России, – сообщает сайт 
Правительства РФ.

В поезде до краевого цен-
тра Дмитрий Медведев про-
вел совещание, на котором 
были рассмотрены проекты 
финансового плана и инве-
стиционной программы 
ОАО «РЖД» на 2020 год и на 
плановый период 2021– 2022 
годов. В нем приняли участие 
заместитель председателя 
правительства Максим Аки-
мов, министр транспорта Ев-
гений Дитрих, полномочный 
представитель Президента 
РФ в Сибирском федераль-
ном округе Сергей Меняйло, 
представители министерств 
и ведомств, генеральный 
директор – председатель 

правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозёров.

Сразу после приезда в 
Барнаул председатель прави-
тельства встретился с губер-
натором Виктором Томенко.

Сегодня, 13 ноября, в 
селе Санниково у Дмитрия 
Медведева запланировано 
совещание по выполнению 
мероприятий, направлен-
ных на развитие сельских 
территорий и улучшение ка-
чества жизни сельчан. Будет 
обсуждаться реализация на-
циональных проектов.

Известно, что вместе с пре-
мьер-министром Алтайский 
край посетят заместитель 

председателя правитель-
ства Алексей Гордеев, ми-
нистр просвещения Ольга 
Васильева, министр спорта 
Павел Колобков, министр 
труда и социальной защиты 
Максим Топилин, министр 
строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Владимир Якушев.

Отметим, это третья 
рабочая поездка Дмитрия 
Медведева в наш регион. Он 
приезжал в Барнаул в 2008 и 
2011 годах.

Подробности визита – в 
следующих номерах «АП».

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Преднизолон 
вернётся 
в аптеки

Жители Алтайского края в по-
следнее время не могут найти в 
аптеках преднизолон. Он входит 
в список жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов для медицинского 
применения на 2019 год. 

Ситуацию обсудили на заседа-
нии правительства края, которое 
провел губернатор Виктор Томен-
ко. По информации регионального 
Минздрава, дефицит преднизолона 
возник из-за того, что отдельные 
партии препарата, произведенные 
на основе импортного сырья, не 
прошли сертификацию на уров-
не Росздравнадзора. Недостаток 
преднизолона испытывают в не-
скольких регионах страны.

Как подчеркнули в пресс-службе 
губернатора, препарат произво-
дит ряд крупных российских и 
зарубежных предприятий. Пред-
низолон в таблетках одного из 
производителей аптеки смогут 
заказать с середины ноября.

Для льготного лекарственного 
обеспечения препарат был заку-
плен Министерством здравоохра-
нения края. Он есть в наличии.

Подчеркнем, что в классе препа-
ратов, к которым относится пред-
низолон, много аналогов. Каждому 
больному может быть подобрана 
замена.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА
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Павловчане зовут его Аик, 
хотя правильно это имя 
звучит Айк, Айк Хайрикян. 
И не сапожник, как оши-
бочно говорят многие, 
а обувных дел мастер, и 
мастер отменный.Н  

Армянскому мальчику не 
было и двух лет, когда, уехав на 
работу с бригадой в Алтайский 
край, трагически погиб его отец. 
Маме Айка пришлось одной вос-
питывать двоих детей – сына и 
его сестру, которой в то время, 
в 1981 году, было три года. Еще 
будучи совсем маленьким, маль-
чик твердо решил, что всегда 
будет помогать маме и никогда 
не оставит ее одну.

Начало 90-х в Армении было 
для ее жителей таким же ка-
таклизмом, как и для людей из 
всех остальных республик СССР. 
Если работа и была, денег за нее 
не платили. Из окраинных ре-
спублик многие потянулись в 
Россию, и среди них – 13-летний 
Айк Хайрикян.

Жители села Павловск, по 
крайней мере, те, кто постар-
ше, вспоминают симпатичного 
и очень вежливого армянского 
подростка, сапожника в фирме 
«Прогресс», которой в начале 90-х 
годов прошлого века руководил 
его дядя  Миран Айрикян.

Как это было в XIX и начале 
XX века в России, мальчик прие-
хал к своему родственнику, как 
говорится, на выучку мастер-
ству. Стал жить в его семье и 
перенимать навыки профессии.

– Дядя сказал мне: «Стой воз-
ле закройщика, смотри, как он 
работает», – рассказывает сегод-
ня  Айк Хайрикян. – А я ему от-
ветил: «Дядя,  я буду всё делать, 
чтобы полностью научиться 

шить обувь, от а до я, делать 
все операции. У меня характер 
упорный, если я хочу чего-то 
добиться, я добиваюсь. Но я еще 
тогда русский язык знал в преде-
лах школьного курса, как его в 
Армении преподавали, и дядина 
жена Эмилия, она немка, мне 
помогала его учить.

В 16 лет Айк уже работал 
контролером в обувном цехе 
дяди – в Барнауле, но вскоре 
тот засобирался вместе с же-
ной в Германию и дело пошло 
на спад. Дядя уехал, его пле-
мянник, поработав немного 
сапожником в Барнауле, тоже 
уехал, только в Москву, где его 
сестра с мужем занимались 
торговлей. Привлекли к это-
му делу и Айка, но он быстро 

понял, что это занятие не по 
его характеру.З  

– Я стал работать вместе с 
ними, но, честно сказать, мне 
торговое дело не очень понра-
вилось, – делится пережитым 
Айк Хайрикян. – Мне больше 
нравится производство, сам 
его процесс, когда ты руками 
работаешь, сам делаешь вещь.

Вот так Хайрикян вновь ока-
зался в Павловске. Маленький 
киоск на местном рынке, от ко-
торого пришлось отказаться, 
поскольку у рынка появился 
новый хозяин и этот киоск в его 
концепцию развития предпри-
ятия не вписывался. Хорошо, 

администрация Павловска по-
шла навстречу молодому пред-
принимателю. И в 2007 году он, 
использовав все накопленные в 
предыдущие годы деньги, стал 
строить здание, где и работает 
сейчас под вывеской «Сибиряч-
ка».

– Киоск работал, а мы вокруг 
него поднимали стены, и все, 
что я получал от своих трудов, 
шло на стройку, – мягко улыба-
ется мастер.– К тому времени 
перевез сюда маму из Армении,  
без нее мне никак нельзя, жили 
на съёмной квартире. Потом я 
женился на своей землячке, два 
сына растут: Нвер – старший, 
ему 12 лет, Гамлет на год млад-
ше. Когда смотрю на Нвера, вижу 
себя в этом возрасте: он тоже лю-
бит делать все своими руками, 
особенно лепить. Но понуждать 
его в будущем заниматься тем 
же, чем я, так же как и Гамлета, 
не хочу. Подрастут – сами себе 
профессию по душе выберут.

Хороший дом, который Айк 
Хайрикян выстроил неподалеку 
от своей работы, хорошая семья 
и для ее достатка ручная работа, 
как называет свою деятельность 
сам мастер. Встает он рано, до-
мой обычно возвращается к де-
сяти часам вечера, выходные 
и праздники, по определению 
самого Хайрикяна, – в рамках 
режима работы.

– Удобно то, что для такой 
деятельности не требуется 
больших площадей – верстак, 
он же стол закройщика, швей-
ная машинка, – говорит обув-
щик. – Я пользуюсь надежной 
подольской машинкой, называю 
ее «Зингер». Есть еще одна ма-
шинка новее, пресс. Занимаемся 
кроме ремонта и пошива обуви 
несложным ремонтом одежды.

В ответ на вопрос: что при-
влекает многих людей в работе 
Хайрикяна, то самое соотноше-
ние «цена – качество» – мастер 

вновь улыбается мягкой южной 
улыбкой:

– Это соотношение примени-
мо к обуви, которую продают 
на базаре, и когда покупатель 
приносит ее через неделю назад 
и говорит, что она порвалась, ему 
отвечают: «Что вы хотите: соот-
ношение «цена – качество». Точно 
такую же обувь, какую шью я, 
мои земляки в Москве продают 
почти в два раза дороже. Я такую 
цену здесь поставить не могу по 
понятным причинам. Но я не 
жалуюсь, семья, слава богу, жива 
и здорова, а остальное – детали.

По словам Айка Хайрикяна, 
ремонт обуви для его бизнеса 
– это, как говорится, для под-
держки штанов. Главное – ее 
изготовление. Как отмечает 
мастер, несколько лет назад 
цена материала и работы была 
примерно равной, сто на сто, 
теперь на цену материала идет 
накрутка работы в 40%. Если 
сделаешь ее выше, вылетишь 
в трубу, в сельской местности 
люди больше платить не смогут.

Тем не менее ограничиваться 
нынешними объемами своего 
производства Хайрикяну не хо-
телось бы. Есть идея развивать 
его, чтобы был полноценный 
цех, где закройщик – отдельно, 
швеи тоже, обувщик – на своем 
месте. Киоск в Барнауле, а в нем 
обувь с эмблемой «Айк» как знак 
качества. По такому пути и по-
пробовал идти мастер несколь-
ко лет назад, но оказалось, что 
участок земли в 150 квадратных 
метров обойдется ему в деньги, 
сопоставимые с ценой самого 
строительства нового здания. 
Тогда он от этой затеи отказался, 
но меняются времена, меняются 
и люди, и то, что не получилось 
вчера, вполне может получиться 
сегодня. По крайней мере на это 
стоит надеяться.

Константин СОМОВ 
(фото автора)

  СВОЁ ДЕЛО .

  ПАНОРАМА .
Тарифы на мусор снизятся
Правительство одобрило порядок формирования 

единого тарифа для мусорных операторов.
По мнению Федеральной антимонопольной службы, 

новые правила должны в ближайшее время снизить 
тарифную нагрузку на население и компании, так как 
в тарифах не будет учитываться плата за негативное 
воздействие на окружающую среду.

«Ведомости» сообщают, что Российский экологический 
оператор (РЭО) не поддержал новую схему расчета тарифа. 
«Де-факто это решение снижает рентабельность компа-
ний, работающих в сфере обращения с отходами, с 5 до 
4%, в подавляющем большинстве случаев эти денежные 
средства могли быть реинвестированы в отрасль»,– зая-
вили в пресс-службе РЭО.

Пшеница подешевеет
Наметившийся последнее время тренд на подорожа-

ние алтайской пшеницы может смениться на проти-
воположный. Российский рынок уже начал снижение 
вслед за биржевыми ценами.

В первую неделю ноября стабильными оставались цены 
на масличные культуры, а на пшеницу, рожь группы А, 
горох, овес, гречиху уверенно росли. Так, за пшеницу 
третьего класса алтайские переработчики платили с 
учетом доставки от 10 500 до 12 000 руб. за тонну с НДС, 
что на 330 – 360 руб. выше, чем в последнюю неделю 
октября. На 500 руб. подорожали горох и овес 4 класса, 
на 200 руб. – гречиха. Рожь группы А выросла в цене 
на 1250 рублей за тонну, вплотную приблизившись к 
пшенице-«тройке».

И вот специализированное агентство «СовЭкон» сооб-
щило, что на прошлой неделе пшеница с протеином 12,5% 
подешевела до 209,5 доллара за тонну (13,4 тыс. руб.), – это 
первое снижение цен с начала сентября. Эксперты объяс-
няют такую динамику относительно высоким урожаем в 
России (117 млн тонн зерна) и большими переходящими 
остатками. После двухмесячного роста котировки на 
биржах в Чикаго и Париже снижаются.

Предприниматели 
могут пожаловаться

Алтайские предприниматели могут сообщить феде-
ральным властям о законодательных ограничениях, 
мешающих развитию новых цифровых технологий.

Минэкономразвития России начало сбор предложений 
о технологиях, которые потенциально могут быть проте-
стированы в «регуляторных песочницах», и требованиях 
законодательства, создающих барьеры для развития этих 
технологий.

Предприниматели могут представить свои предло-
жения, заполнив электронную анкету на сайте docs.
google.com, либо скачать анкету и направить ее по адресу: 
KrykanovDD@economy.gov.ru.

«Регуляторные песочницы» – это особый правовой 
режим, который позволяет не применять ряд нор-
мативных требований, мешающих развитию таких 
цифровых технологий, как нейротехнологии и искус-
ственный интеллект, системы распределенного реестра, 
технологии виртуальной и дополненной реальности, 
квантовые технологии, технологии беспроводной 
связи, а также технологии управления «большими 
данными» и т. д.

Евгений ШУМИЛОВ

Плата за «мёртвые души» 
не взимается

– Мне достался дом по наследству. В 
нем никто не живет, а квитанция при-
ходит за сбор ТКО на четырех человек, 
которые давно умерли. К кому мне обра-
титься, чтобы решить вопрос по оплате?

Виктор АРЕНКИН, 
пос. Гордеевский, Троицкий район».

Отвечает Никита Бобров, замести-
тель генерального директора компании 
«ЭКО-Комплекс» – регионального опера-
тора по обращению с ТКО в Барнаульской 
зоне:

– Согласно постановлению Правитель-
ства РФ № 354 «О предоставлении комму-
нальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов» при отсутствии 
постоянно и временно проживающих 
в жилом помещении граждан объем 
коммунальной услуги по обращению 
с твердыми коммунальными отходами 
рассчитывается с учетом количества 
собственников такого помещения.

То есть собственник по закону платит 
за ТКО, даже если не проживает в доме.

Еще одна проблема, с которой мы стол-
кнулись, – отсутствие точных данных 
о фактически проживающих в домо-
владениях.

Возникшие ошибки в квитанциях о 
количестве проживающих – результат 
низкой исполнительной дисциплины 
населения. В постановлении Правитель-
ства РФ № 354 сказано, что гражданин 
в течение пяти дней после изменения 
количества проживающих обязан об этом 

уведомить ресурсоснабжающую органи-
зацию. После этого вносятся изменения 
в лицевые счета.

Жители, получившие квитанции с 
некорректными начислениями, должны 
оплатить услугу по количеству фактиче-
ски проживающих, включая собствен-
ников, а затем представить подтвержда-
ющие документы в офисы регоператора. 
Если в доме прописаны люди, но прожи-
вают в данный момент в другом месте, 
следует представить их договор аренды 
жилья, справку с места учебы, из военко-
мата. Если кто-то из прописанных умер, 
нужно взять подтверждающую справку 
в своем сельсовете.

Многие задают вопрос, почему при-
ходят квитанции с начислениями, если 
договор с регоператором собственником 
не подписан. С ноября 2018 года по настоя-
щее время ведется работа по заключению 
договоров на услугу «Обращение с ТКО» 
с жителями частного сектора Барнаула 
и районов. На сегодняшний день лишь 
порядка 10 процентов граждан имеют 
такой документ на руках. С остальными 
договор оформлен на типовых условиях 
в соответствии с законодательством.

Технически уведомить регоператора 
об изменении состава жильцов в доме 
или их отсутствии довольно просто. В 
Троицком районе, например, есть офис 
регионального оператора по адресу: ул. 
Ленина, 23. Также можно прислать до-
кументы регоператору по электронной 
почте или письмом.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Со следующего года налог 
на имущество юридиче-
ских лиц мог бы вырасти 
в несколько раз. Но благо-
даря активной позиции 
общественных объедине-
ний предпринимателей 
появилась надежда, что 
этого не случится.В ̈  

30 сентября президент Вла-
димир Путин подписал закон 
об изменениях в Налоговом ко-
дексе. Неожиданная и не очень 
понятная поправка внесена в 
статью 378.2. Она, как можно 
было понять из текста, обязы-
вает юридические лица с нового 
года платить налог от кадастро-
вой стоимости абсолютно со всей 
недвижимости, если у неё опре-
делена кадастровая стоимость.

Посудите сами. В перечень 
такого имущества теперь вхо-
дят недостроенные объекты, 
хозяйственные постройки и 
«прочие объекты». Как раз по-
следняя категория и возмутила 
бизнесменов, ведь к ней можно 
отнести любое имущество.

«Получается, если ничего 
не менять, то предприятия за 
прочие объекты будут ежеквар-
тально платить по кадастровой 
стоимости, – предупреждает 
руководитель регионального 
подразделения «Опора России» 
Евгений Госьков. – Я анализи-
ровал информацию по одному 
алтайскому заводу, у которого 
на балансе 28 объектов недви-
жимости. И он платит за них 
800 тыс. руб. в год. По новым 
правилам придется выложить 
около 8 млн руб. Посчитал налог 
и на известном мне сельхозпред-
приятии. У него плата вырастает 
с 500 тыс. руб. до 4,5 млн руб.».К  

Надо сказать, что пока юри-
дические лица платят налог 
на имущество в размере 2,2% с 
остаточной балансовой стоимо-
сти. Она небольшая и каждый 
год снижается по мере старе-
ния имущества. Кадастровая 
же стоимость выше и близка к 
рыночной. Ее определяют ис-
пользуя ценообразующие фак-

торы и средний уровень цен на 
данной территории.

Кстати, в этом году в Алтай-
ском крае была проведена оче-
редная переоценка имущества 
по кадастровой стоимости, но 
ее результаты по понятным 
причинам почти не интересо-
вали владельцев предприятий.

«Мы в Родинском районе про-
водили выездное мероприятие 
с предпринимателями с уча-
стием налоговой инспекции, 
– рассказывает региональный 
бизнес-омбудсмен Павел Несте-
ров. – Я попросил поднять руки, 
кто знает свою кадастровую сто-
имость. Подняли 10% из зала».

Между тем Павел Нестеров 
предупреждает, что кадастро-
вая стоимость заметно выросла: 
«Восемь муниципалитетов нам 
прислали анализ по 66 объек-
там. Выяснилось, что только по 
трем незначительно уменьши-
лась кадастровая стоимость по 
сравнению с прошлой оценкой, 
у остальных выше. Например, 
в Бийске она выросла от 2 до 
25 раз. Есть примеры, когда по-

стройка 1975 года площадью 535 
кв. м увеличилась по стоимости 
с 381 тыс. руб. до 18 351 тыс. руб., 
то есть в 48 раз».

Можно не соглашаться с пра-
вильностью такой оценки, но 
она проведена по методике 
Минэкономразвития РФ. От 
нее КГБУ «Алтайский центр не-
движимости и государственной 
кадастровой оценки» не имеет 
права отступать. Тем не менее 
если стоимость имущества по-
лучилась выше рыночной, то 
ее можно оспорить разными 
способами, в том числе и в суде.

Р  
Евгений Госьков рассказал 

«АП», что когда предпринима-
тельские объединения стали 
бить тревогу по поводу стран-
ной поправки в Налоговый 
кодекс, то власти над этим 
задумались. 10 ноября замми-
нистра финансов Илья Трунин 
сообщил президенту Российско-
го союза промышленников и 
предпринимателей Александру 
Шохину, что его ведомство вме-
сте с Госдумой уточнит непонят-
ный термин «Прочие объекты».

И вот на днях на федераль-
ном портале проектов норма-
тивно-правовых актов появился 
новый вариант закона 325-ФЗ 
«Об изменениях в Налоговый 
кодекс РФ и отдельные зако-
нодательные акты РФ». В нем 
разработчики из Минфина объ-
ясняют, что к понятию «Прочие 
объекты» относятся только жи-
лые помещения, недостроен-
ные объекты, гаражи, а также 
жилые и хозяйственные стро-
ения на участках, предназна-
ченные для личных целей. А 
поскольку у предприятий такой 
недвижимости немного, то и 
не стоит волноваться.

«В Минфине с самого начала 
не видели никаких проблем в 
новых правилах. В ведомстве 
объясняли, что идеи взимать 
налог со всей недвижимости 
предприятия по кадастровой 
стоимости не было, – пишет 
«Коммерсантъ». – Смысл был 
лишь в том, чтобы сохранить 
расчет налога по кадастру, если 
компания выкупает объект у 
физлица. Но лишь благодаря ре-

акции бизнеса в министерстве 
все-таки признали ошибку».В   

А пока федеральная власть 
ее исправляет,  можно и на 
краевом уровне смягчить на-
логовую нагрузку на бизнес, 
считает Евгений Госьков. Дело 
в том, что с 2015 года за часть 
недвижимости предпринима-
тели все-таки платят налог по 
кадастровой стоимости. В пере-
чень такого имущества входят 
административно-деловые и 
торговые центры, офисы и жи-
лые дома, которые принадлежат 
предприятиям. 

Изначально в список иму-
щества включили крупные 
торговые центры в городах. 
Но постепенно он дорос до 4 
тысяч зданий, и в этом году в 
нем уже появились объекты, рас-
положенные в райцентрах. Воз-
можно, со временем в Перечень 
включат и сельские магазины, 
предполагает Евгений Госьков.

И всё бы ничего, но за здания, 
находящиеся в этом списке, вла-
дельцам приходится платить по 
ставке 2% от кадастровой стои-
мости. А это много. Налог вы-
ливается в сотни тысяч и даже 
миллионы рублей. Налоговый 
кодекс дает право краевым де-
путатам уменьшить ставку хоть 
до нуля. Но, по словам Евгения 
Госькова, Алтайский край один 
из немногих регионов, который 
не принял ни одной льготы для 
налогообложения имущества 
юридических лиц. «Во многих 
субъектах есть льготы по видам 
объектов недвижимости, по ка-
тегориям налогоплательщиков. 
Можно установить вычет в ква-
дратных метрах с некой пло-
щади», – советует руководитель 
регионального подразделения 
«Опора России».

Конечно, тут палка о двух 
концах. На одном из них до-
полнительные поступления в 
краевой бюджет, но на другом 
– стимулы для развития пред-
принимательства и связанный 
с этим рост налоговой базы. Ка-
кую стратегию выберет краевая 
власть? Посмотрим.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  НАЛОГИ .

   АП ИНФО .

С «прочих» сорвали маски

Улыбчивый мастер Айк

КСТАТИ
Ставка налога на имущество в Карелии для организаций, 
применяющих упрощенную систему налогообложения, в 
отношении объектов недвижимости, налоговая база по 
которым определяется как их кадастровая стоимость, 
составляет 0,5%; в Республике Тыва – 1%; в Удмуртии – 
0,6%; в Чувашии – 1%; в Волгоградской области –0,4 – 1%; 
в Смоленской области – 0,8%; в Кировской области – 1%.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

  СТАТИСТИКА .
Октябрь 2019 к

сентябрю 2019 декабрю 2018

Все товары и платные услуги 100,2 102,7
Продовольственные товары 100,4 102
Непродовольственные товары 100,3 102,7
Услуги 99,7 103,9

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за октябрь 2019 года

в процентах 

Самый большой налог на имущество платят владельцы торгово-офисных центров.

Айк Хайрикян: «Ограничиваться нынешними объемами не хочется».
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Готовь парк летом!
В Рубцовске не успевают 
завершить в срок благо-
устройство обществен-
ной территории.

В 2019 году по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» Рубцовск 
получил из федерального бюд-
жета свыше 100 млн рублей. 
Из них немногим более 20 млн 
направили на благоустройство 
сквера Победы, остальное – на 
дворовые территории.Д   

Сквер, расположенный в се-
верной части города, был избран 
рубцовчанами в ходе рейтинго-
вого голосования как объект, на 
который необходимо обратить 
внимание в первую очередь.

Помимо расчистки его площа-
ди от разросшегося кустарника 
было принято решение о допол-
нительном озеленении с сохра-
нением прежних благородных 
деревьев, обустройстве дорожек 
и строительстве скейт-площадки 
и детской игровой зоны.

Муниципальный контракт 
с подрядчиком «Домо-Мода» 
был подписан 3 сентября, 
срок его завершения опреде-
лен 10 ноября. Времени было 
предостаточно. Однако по 
всему видно: за оставшиеся 
несколько дней строители не 
управятся. Пока прошел при-
емку только скейт-парк, и то 
это был отдельный контракт 
с отдельным финансировани-
ем. Представители админи-

страции города ежедневно 
контролируют, как продви-
гаются дела, но вынуждены 
констатировать, что рабо-
ты ведутся с отставанием и 
войти в график уже вряд ли 
получится.

– Мы всячески хотим, что-
бы до наступления холодов 
все работы были выполнены, 
– говорит заместитель главы 
администрации Рубцовска 
Михаил Одокиенко. – При-
влекаем дополнительных 
подрядчиков, чтобы ока-
зать содействие основному 
подрядчику для ускорения 
процесса.

Сейчас в сквере ведут зем-
ляные работы, меняют забор и 
занимаются освещением.

А    
По дворовым территориям 

работы практически законче-
ны. Ведется их коллегиальная 
приемка с представителями УК, 
ТСЖ, администрации города. 
Устраняются допущенные не-
достатки. Практика показывает, 
что лучше это сделать по горя-
чим следам, проявить принци-
пиальность, чем доводить дело 
до суда.

– В настоящий момент не 
завершено благоустройство 
семи территорий из 47. На двух 
необходимо выполнить асфаль-
тирование, установить малые 
архитектурные формы. И можно 
приступать к приемке, – инфор-
мирует Михаил Одокиенко.

Администрация считает, 
что по дворовым территориям 
сроки будут соблюдены.

Жители сами определя-
лись с видом работ. Пришлось 
учитывать и изменение доли 
софинансирования. В зависи-
мости от вида благоустройства 
оно составляет 20% платы жи-
телей. Поэтому одни выбрали 
асфальтирование проезда, 
другие – детскую площадку, 
дополнительные парковочные 
места, озеленение. По словам 
Михаила Одокиенко, часть де-
нежных средств доли жителей 
уже перечислена в бюджет и 
они пойдут на оплату выпол-
ненных работ.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Когда дело – труба
Депутат фракции ЛДПР 
и член комитета по пра-
вовой политике в Ал-
тайском краевом Зако-
нодательном Собрании 
Евгения Боровикова рас-
сказала о барнаульской 
спортшколе, которой 
грозит закрытие из-
за возможного порыва 
трубопровода, а также 
о своей помощи жите-
лям Алтайского края.

– Евгения Анатольевна, вы 
постоянно проводите ка-
кие-то митинги, пикеты, 
социальные акции. Недав-
но требовали сохранить 
барнаульскую спортшколу 
№ 10. Ее собираются за-
крывать?
– Это подвал, а в нем на-

ходится открытая угроза – 
магистральная труба, по ко-
торой идет тепло. Занятия 
велись с 1998 года, однако 
этим летом АО «Барнаульская 
генерация» потребовало ос-
вободить помещение из-за 
планируемого увеличения 
нагрузки на тепловую сеть. 
В случае порыва трубы дети 
и сотрудники школы могут 
просто свариться в кипятке. 
Чиновники из спортуправле-
ния написали, что сохранить 
школу не получится. Детей 
решили «раскидать» по другим 
адресам – в основном таким 
же подвалам, но это далеко от 
дома, не всем удобно возить 
туда ребятишек. Многие про-
сто отказались переводиться 
и в опасный подвал также не 
заходят больше. А часть детей 
по-прежнему занимается там 
– и ежедневно подвергает свою 
жизнь опасности. Интересно 
то, что на эту школу два года 
подряд шло бюджетное фи-
нансирование. Родители рас-

сказали, что было потрачено 
1,5 миллиона на ремонт, уста-
новку видеокамер, покупку 
нового оборудования. Даже 
после предписания комму-
нальщиков потратили еще 
800 тысяч бюджетных денег! 
Когда родители спросили, на 
что пошли в таком случае эти 
средства, им ответили: «Что вы 
деньги считаете, когда речь 
об угрозе?!» На пикете мы 
потребовали вынести трубу 
из помещения. Чиновники, 
начните наконец искать аль-
тернативные варианты! С ре-
шениями Министерства спор-
та и администрации города 
ЛДПР не согласна. Сейчас мы 
планируем второй массовый 
пикет – уже вместе с жильца-
ми проблемного дома.

– Вы требуете в следую-
щем году увеличить рас-
ходы на мотоциклетный 
спорт. У нас в крае рабо-
тает АКОО «Федерация 
мотоциклетного спорта 
Алтайского края». С каки-
ми трудностями сталки-
ваются спортсмены?

– Я побывала на их мас-
штабном турнире, который 
включал в себя Всероссийские 
соревнования по мотокроссу, 
чемпионат Алтайского края 
по мотоциклетному спорту и 
Кубок содружества. И что уви-

дела? Не хватало машин скорой 
помощи – не нашлось средств. 
Выигранного гранта было недо-
статочно, это все очень дорого. 
Была одна карета, а нужно три, 
в том числе реанимобиль. Это 
прописано в техрегламенте. Ра-
ботала всего одна поливочная 
машина раз в день! Зрители за-
дыхались в пыли, а участники 
плохо видели трассу. Считаю, 
что местная власть обязана 
взять на себя организацию 
такого крупного турнира. Я 
буду добиваться финансиро-
вания поездок самых сильных 
спортсменов федерации на 
сборы и соревнования в дру-
гие города. Позор для нас, что 
рядом с мототрассой выросла 
свалка. Члены федерации неод-
нократно пытались убирать ее 

сами, но каждый раз горы стро-
ительного и бытового мусора 
вырастали заново. Я обратилась 
в мэрию. Оттуда пришел ответ, 
что мусора больше нет. Но, как 
выяснилось, чиновники с ним 
не справились – свалка была 
на месте. Спортсмены засняли 
момент, как чей-то транспорт 
сгружает отходы на этом участ-
ке. Данные о номерах уже на-
правлены мной в прокуратуру.

– Недавно вы в очередной 
раз раскритиковали Мно-
гофункциональный центр 
предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг Алтайского края. Это 
распиаренный властями 
проект, который должен 
облегчать жизнь людей, а 
на деле как выходит?

– Нужно в 7 утра занять оче-
редь в само учреждение, чтобы 
потом встать за талоном уже к 
информационной стойке. И 
только потом отправиться в 
очередь к окну МФЦ. Причем 
все это даже не гарантирует ка-
чественное получение услуги! 
Интересная ситуация с получе-
нием выписки из ЕГРН – этот 
документ заказывают очень 
часто. И, как правило, он нужен 
в ограниченные сроки. На днях 
ко мне обратился мужчина, 
купивший квартиру с обреме-
нением. Чтобы узнать, обнови-
лась ли фамилия владельца в 
документе, я порекомендовала 
ему обратиться в Многофунк-
циональный центр. И вот что 
он рассказал. Стоит услуга 400 
рублей, выписка готовится 5 

дней. А если нужно получить 
ее в течение часа, то едешь на 
ул. Северо-Западную в фили-
ал Росреестра и заказываешь 
справку за 1020 рублей. Но в 
договоре почему-то ее оформ-
ление указано как «выездной 
прием». Особенно обидно за 
пенсионеров, которым просто 
некуда деваться и приходит-
ся платить. Направила все 
претензии на рассмотрение 
министру социальной защи-
ты Алтайского края Наталье 
Оськиной.

– С какими еще пробле-
мами в последнее время 
приходят к вам люди?

– Очень много жалоб по 
воде! В Курьинском районе с 
жителей сел Горновка и Ива-

новка собрали деньги на ре-
монт труб и установку водных 
фильтров. Но ничего сделано 
не было, и деньги не вернули. 
А там постоянные перебои и 
порывы. Эти факты я передала 
краевому прокурору и пред-
седателю Счетной палаты 
Алтайского края. Просто от-
вратительная вода в Романов-
ском районе! Местный житель 
привез мне оттуда бутылку с 
такой водой – как будто изве-
сти намешали. Жилищная 
проблема еще остается очень 
острой. Жительнице Панкру-
шихи, потерявшей мужа, ма-
тери пятерых детей, один из 
которых инвалид, положено 
от администрации района нор-
мальное жилье без очереди. 
Вот только власть предлагает 
квартиры на станции Панкру-
шиха, в которых совершенно 
нет условий для инвалида. Я 
попросила прокуратуру орга-
низовать проверку.

– А бывает так, что граж-
дане сами подсказывают 
идеи для новых законопро-
ектов?

– Часто. Оно и правильно 
– депутат должен постоянно 
общаться с избирателями, 
чтобы потом проводить на-
родные инициативы наверх. 
Недавно на приеме пенсио-
нерка предложила изменить 
скандальный закон о выборе 
льготы по одному основанию 
для инвалидов и ветеранов 
труда. Она говорит: «Я рабо-
тала всю жизнь, чтобы сейчас 
иметь статус ветерана труда. А 
инвалидом я быть не хотела, 
но пришлось. Почему меня хо-
тят лишить этих 615 рублей, 
ведь я их получаю заслужен-
но?» ЛДПР тоже считает, что 
инвалидам – ветеранам тру-
да необходимо оставить обе 
выплаты. Партия подготовит 
законодательную инициативу.

– У каждого депутата 
ЛДПР должен быть спи-
сок добрых дел – не просто 
решение проблем через 
обращения, а какой-то 
личный вклад. У вас есть 
такой список?
– Есть. Я не буду, конечно, 

перечислять все – поскром-
ничаю. Недавно обратилось 
Каипское сельское Собрание 
депутатов Ключевского рай-
она. Местные слуги народа 
попросили отремонтировать 
фельдшерско-акушерский 
пункт в с. Каип. Капиталь-
ный ремонт там был 13 лет 
назад, а косметического по-
сле этого не проводилось. 
Масляная краска отлетела, в 
дождливую погоду протекает 
крыша – приходится подстав-
лять тазики, по стенам пошли 
ржавые потеки, утепление и 
покраска на окнах пришли 
в негодность. Как тут под-
держивать нормы СанПиН? 
Средств сегодня нигде не най-
ти – у Ключевской ЦРБ денег 
на ремонт нет, к полномочиям 
сельсовета такая работа не 
относится. Я им помогла – и 
работы скоро начнутся. Так 
что больше никаких тазиков! 
А еще я приняла участие во 
Всероссийской акции «Живи, 
лес!» и экологическом суббот-
нике «Зеленая Россия» в Бо-
бровском лесничестве. ЛДПР 
уже много лет проводит пике-
ты и митинги в защиту леса, 
мы боремся за каждый гектар 
уникального ленточного бора. 
Всем известно, что алтайские 
леса сильно страдают от сти-
хии и от рук лесорубов. Поэ-
тому я стараюсь участвовать 
в каждой «зеленой» акции, 
которая проходит у нас. Мало 
говорить – надо брать сажен-
цы в руки и создавать новые 
легкие для планеты.

Беседовала 
Юлия БУЗИНОВСКАЯ

  БЛАГОУСТРОЙСТВО.  У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
Ван Гог из Сибири

Картина 12-летнего 
гимназиста-м узыкан-
та Леонида Пшенова из 
Новосибирска украсила 
собой Государственную 
Третьяковскую галерею. 
«Рыбаки» маленького Ван 
Гога, как назвали Леонида 
в жюри, – одна из 19 работ, 
победивших в масштабном 

интернет-конкурсе проек-
та «Поколение М» от МТС. 
Юный художник творит 
в смешанной технике, 
используя акварель, воск, 
гуашь и пастель. На счету 
12-летнего мальчика более 
200 побед на российских 
и международных кон-
курсах.

Первый 
в открытом космосе

Память о космонавте 
Алексее Леонове увекове-
чат на его малой родине, в 
селе Листвянка Кемеров-
ской области. В сельском 
ДК будет организован пол-
ноценный музей Алексея 
Архиповича Леонова, а 
само учреждение культуры 
будет носить его имя. Кро-
ме того, на месте бывшей 
поселковой школы решено 
сделать благоустроенное 

место отдыха для сельчан, 
центром которого будет 
памятник космонавту. 
Еще один памятник будет 
установлен в реконструи-
рованном парке имени Ле-
онова. Тематика памятни-
ка – стыковка советского 
и американского косми-
ческих кораблей «Союз-19» 
и «Аполлон» 15 июля 1975 
года.

Подарок автолюбителям
Разработчики Томского 

госуниверситета систем 
управления и радиоэлек-
троники (ТУСУР) создали 
доступную систему поис-
ка свободных мест для 
неорганизованных ав-
томобильных парковок. 
Она состоит из IP-камеры, 
нейросети, Telegram-ка-
нала и оригинального 
программного обеспече-
ния. Также у системы есть 

возможность проанализи-
ровать собранные данные: 
когда парковка во дворе 
наиболее загружена, как 
часто случаются наруше-
ния. Свою разработку раз-
работчики в дальнейшем 
планируют привязать к 
ГИС-системам, чтобы 
пользователи смогли за-
ранее найти парковочное 
место на неорганизован-
ных парковках.

Лётчиком хорошо, 
а бурильщиком лучше…

Сегодня самыми вы-
сокооп лач и ваем ы м и 
профессиями среди слу-
жащих в Красноярском 
крае являются пи лот 
(средняя заработная пла-
та – 100 тысяч рублей), гео-
дезист (100 тысяч рублей), 
мастер буровой (96 тысяч 
рублей), главный сварщик 
(90 тысяч рублей), инже-
нер-механик (84 тысячи 
рублей). Больше всего 
среди представителей 
рабочих профессий гото-
вы платить бурильщику 

шпуров (средняя заработ-
ная плата – 122 тысячи ру-
блей), оператору раскря-
жевочной установки (120 
тысяч рублей), мотористу 
цементировочного агре-
гата (105 тысяч рублей), 
машинисту паровой пере-
движной установки (104 
тысячи рублей), подзем-
ному электрослесарю (88 
тысяч рублей).

По материалам 
информагентств 

подготовил 
Константин СОМОВ

«Д   
  , 
   
  ».

  ПОЛИТИКА.

к извещению, опубликованному в газете «Алтайская правда» 
№ 47 от 15.03.2019, данному администрацией Саввушинского сель-
совета Змеиногорского района Алтайского края. Внести изменение: 
вместо «…колхоз «Восход» следует читать: «…колхоз «им. Тельмана».

Собственники общей долевой собственности земельного участ-
ка № 22:49:010017:0019 приглашаются по инициативе Мышелова 
М.П. на собрание 23.12.2019 в 11 час. по адресу: Алтайский край, 
Топчихинский район, п. Труд, ул. Центральная, д. 18. Начало реги-
страции в 10 час. 30 мин.

Обращения направлять по адресу: Топчихинский район, с. Пе-
реясловка, ул. Губина, д. 32, кв. 1.

Повестка собрания:
1. Выборы уполномоченного лица.
2. Определение местоположения земельной доли Чукова В.А.
3. Утверждение дополнительного соглашения к договору арен-

ды земельного участка.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, ИНН 
7838430413, 190000, г. Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, 
тел.: (812) 334-26-04, 8 (800) 777-57-57, ungur@auction-house.ru), дей-
ствующее на основании договора поручения с государственной кор-
порацией «Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4), являющейся на основании решения Арбитражно-
го суда Алтайского края от 07 декабря 2015 г. по делу № А03-20515/2015 
конкурсным управляющим (ликвидатором) акционерного общества 
«Зернобанк» (АО «Зернобанк»), ОГРН 1022200525786, ИНН 2202000381, 
адрес регистрации: 656056, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Анато-
лия, д. 6), сообщает о результатах проведения повторных электрон-
ных торгов в форме аукциона, открытых по составу участников, 
с открытой формой представления предложений о цене (далее – 
Торги), проведенных 29 октября 2019 г. (сообщение № 78030256957 
в газете АО «Коммерсантъ» от 27.07.2019 132 (6612) (далее – Сообще-
ние в Коммерсанте) на электронной площадке АО «Российский аук-
ционный дом» по адресу в сети Интернет: bankruptcy.lot-online.ru.

Торги признаны не состоявшимися в связи с допуском един-
ственного участника по лотам № 17, 29.

По оставшимся лотам торги признаны не состоявшимися в свя-
зи с отсутствием заявок.

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 
выражают искренние соболезнования родным и близким

БУДКЕЕВА
МИХАИЛА ЯКОВЛЕВИЧА,

членам Алтайского краевого отделения Союза художников 
России, всем почитателям его таланта. Разделяем горечь утра-

ты. Скорбим вместе с вами.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянный аттестат АВ 979270, выданный МБОУ «Боров-
лянская СОШ» в 1984 году на имя Попова Валерия Николае-
вича, считать недействительным.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

2-комн. квартиру в п. Южном (семей-
ной паре, без посредников, недорого, на 
длительный срок). Тел. 8-913-250-9280.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнаула, 
60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., су-
хая, светлая, детская зона, парковка, цена 
2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Деповская, 
д. 12 (меблированная). Тел. 8-913-269-5097.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно). Тел. 
8-923-648-5708.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м). Тел. 8-961-976-3842.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 
980 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

4-комн. в г. Камне-на-Оби (капитальный 
гараж, огород, сауна, камин, погреб) или 
меняю на 3-комн. в г. Барнауле с доплатой. 
Тел. 8-905-982-3422.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Марта 
Курьинского района (в доме с/у, вода, баня, 
гараж, пластиковые окна, надворные по-
стройки). Тел. 8-960-955-7381.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все ря-
дом, участок 5,5 сотки, новый забор). Тел. 
8-913-257-9688.

3-комн. в с. Усть-Чарышская Пристань 
(50,7 кв. м, гараж, 2 сарая, погреб). Тел. 
8-961-989-1202. 

3-комн. в г. Горняке (2-й эт., кирпичн., 
теплая, пластиковые окна, рядом оста-
новка, 450 тыс. руб.). Тел. 8-983-353-1481.

3-комн. на ст. Ребриха (сухая, ремонт, 
теплая, рядом школа, детский сад, ма-
газинчик, центральное отопление). Тел. 
8-962-822-0617.

В с. Шишкино Тальменского района (54 
кв. м, надворные постройки, вода в доме 
(скважина), окна пластиковые, земля 35 
соток, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, коче-
гарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, га-
раж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). Тел. 
8-923-655-8409.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

Усадьбу в п. Перешеечном Егорьевско-
го района (дом 60 кв. м, 40 соток земли, 

большой сад, гараж, омшаник, хозпо-
стройки). Тел. 8-905-984-7170.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

Домик в п. Конюхи Центрального рай-
она г. Барнаула (20 соток земли, вд. ко-
лодец, свет постоянный, прописка, до-
кументы готовы). Тел. 8-961-984-8827.

Полдома (брус, 39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, баня, погреб, 
можно за материнский капитал). Тел. 
8-929-394-7785.

В с. Павловск (новый, 2 эт., гостиная, 
кухня-студия, 3 спальни, гардеробная, 
коридор, раздельный с/у, теплый гараж, 
надворные постройки, участок 10 соток). 
Тел. 8-933-931-1982.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-
25, 3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, 
бетонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана). Тел. 
8-983-176-6358.

, 
Участок под строительство жилого дома 

в с. Первомайском Бийского района (10 
соток, собственность, рядом с Бийском, 
имеется э/э, водопровод, недорого, торг). 
Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 
дом, приватизирован, хозпостройки, ем-
кость для воды). Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-
ки, кирпичн. домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.

, 

УАЗ-«Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. 
км, комплектация люкс, один хозяин, в от-
личном состоянии, недорого). Тел. 8-963-
509-6357.

Трактор К-700А с культиватором АПК-7,2 
или меняю на комбайн «Енисей-950», «Рус-
лан» (2007 – 2010 г. в.). Тел. 8-963-501-5820.

УАЗ-«Патриот» (2014 г. в., пробег 35 тыс. 
км, в отличном состоянии). Тел.: 8-913-229-
3138, 56-30-48.

ЮМЗ-6,  КПШ-5, заправку, сварку, мех-
ток, кран-балку, жатку-5 м, бороны, плуг. 
Тел. 8-961-979-9326.

Прицеп для легкового автомобиля (цена 
20 тыс. руб., торг уместен). Тел. 8-903-911-
4444.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. 
км,  1600, 5 МКПП. Тел. 8-923-798-1794.

«Шевроле-Нива» (2008 г. в., пробег 
70 тыс. км). Тел. 31-16-64.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

, 
Куртку женскую (косуля, кожаная, уте-

пленная, разм. 48), шубу из енота (разм. 
50/170), пальто кожаное (разм. 48-50), шап-
ку (песец, дымчатая, разм. 56). Все б/у, в 
хорошем состоянии, дешево. Тел.: 67-24-
63, 8-962-814-7009.

Шкаф для одежды (недорого). Тел.: 
8-963-036-5850, 26-81-53.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Новое поколение управленцев
– Сегодня мы работаем в 

новом формате интеграции 
молодежных инициатив. 
Можно рассматривать Моло-
дежное правительство края 
как проектный офис. Делаем 
акцент именно на проектном 
мышлении, возможности 
логично представлять свою 
задачу, понимать, какая цель 
преследуется, какие ресурсы 
необходимы для решения за-
дач. Все это должно отразить-

ся в программах, – говорит 
Екатерина Четошникова.

Она также рассказа ла, 
какое влияние решения но-
вой команды будут иметь в 
крае:

– Все инициативы, которые 
предложат коллеги, плани-
руем обсуждать на самом вы-
соком уровне. Да, они будут 
носить рекомендательный 
характер. Тем не менее это 
реальная помощь молодежи в 
отношении социально-эконо-
мического развития региона. 

Предполагается, что но-
вый коллегиальный орган 
станет работать в тандеме с 
Молодежным парламентом 
региона, что при Алтайском 
краевом Законодательном Со-
брании.

Напомним, для участия в 
конкурсе претендентам необ-
ходимо зарегистрироваться 
в автоматизированной ин-
формационной системе «Мо-
лодежь России» на сайте ais.
fadm.gov.ru. В разделе «Меро-
приятия в вашем регионе» 

нужно выбрать «Конкурс по 
формированию Молодежно-
го правительства Алтайского 
края», заполнить краткую ин-
формацию о себе и оформить 
заявку. Срок подачи докумен-
тов – до 27 ноября. На отбор 
в заочном и очном этапах, 
формирование состава уй-
дет месяц. Первое заседание 
Молодежного правительства 
региона пройдет уже в начале 
следующего года.

Екатерина 
ЗЕЛЕНОВА

(Начало на 1 стр.)

Жители сами выбрали объекты благоустройства.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

  ВЫСТАВКА .

  КОНТАКТЫ .

  ДЕНЬ ДОБРОТЫ .

Лебеди прилетели!
Лебеди прилетели на зи-

мовку на озеро Советское. В 
этом году прибыли очень 
любопытные экземпляры, 
например, лебедь с шейным 
кольцом и передатчиком на 
спине.

Увидеть лебедей на этом 
озере можно только с ноября 
по апрель. Затем популяция 
улетает, как выяснили учёные, 
в Салехардскую тундру, а когда 
северные озёра замерзают – 
возвращается уже с молодым 
потомством.

На своей страничке в соц-
сетях алтайский натуралист 
Алексей Эбель рассказал, что 
накануне побывал на озере Ле-
бедином. По его словам, перед 
поездкой егерь заказника ска-
зал, что пока на озере пусто. Но 
оказалось, что он ошибался. 
Алексея встретили на водоеме 
более 70 птиц, а остальные все 
прибывали и прибывали.

На озеро в этом году приле-
тели интересные экземпляры. 
Так, на озере «тусит» лебедь с 
шейным кольцом и передат-
чиком на спине.

Одна семейная пара приле-
тела сразу с 7 годовалыми ма-
лышами. Это рекорд! Есть один 
сеголеток (молодняк. – Прим. 
ред.) малого лебедя. Прилете-

ла пара шипунов, но пока они 
обитают в окрестностях озера. 
На территории собираются 
обосноваться два белохвоста, 
взрослый и годовалый.

Прилёт этих грациозных 
птиц открывает в регио-
не зимний туристический
 сезон.

Татьяна ПЕРВОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

16 килограммов для невесты

И музыка, и дружба 

Зачем Графине навигатор?

Вещи с блошиных рынков со 
всего мира стекаются в уни-
кальный барнаульский музей 
«Мир времени» и становятся 
его экспонатами.П  

Сейчас здесь проходит выставка 
«Алтай многоликий». Она посвящена 
жизни и быту более 80 народностей, 
проживающих в регионе.

Гости с интересом разглядывают 
и трогают экспонаты. Старинный ка-
зан для плова, первый утюг. Внутрь 
засыпали угли, закрывали крышкой 
и гладили вещи. А чтобы угольки 
не прилипали, был специальный 
рисунок.

Когда народы отмечали праздники, 
они старались одеться нарядно и ярко, 
в меру своих возможностей. У народов 
Алтайского края в качестве украше-
ния были востребованы монеты. В 
музее хранится фрагмент нагрудной 
подвески чувашской невесты. Размер 
украшения достигал 30 – 40 см. Подве-
ска полностью украшена монетами. 
Такой свадебный наряд весил около 
16 кг. Он состоял из головного убора, 
подола, пояса и передника.

В музее разработаны 14 выездных 
экскурсий на разные темы. Одна из 
них – «Алтай многоликий», которую 
успешно принимают в школах. Ребята 
узнают о традициях и культуре раз-
ных этносов. До 20 ноября выставка, 
посвященная краю, работает стаци-
онарно в музее.

В музее «Мир времени» можно по-
трогать почти все экспонаты руками, и 
это его первая особенность. Вторая – в 
разноплановости. Тематика выставок 
меняется регулярно. А еще здесь осо-
бое внимание уделяют необычным 
вещам-загадкам.

В    
В настоящее время музейный фонд 

насчитывает более десяти тысяч пред-
метов, и это число постоянно растет. В 
главном отделении музея нет строгой 
специализации, привязки к месту или 
к определенной эпохе – здесь собраны 
вещи из разных стран и времен. 

– Хвалиться чем-то красивым не-
интересно. А вот если в вещи есть ка-
кая-то изюминка и ее раскрываешь 
перед посетителями, они начинают 
испытывать положительные эмоции, 
– признается Сергей Корепанов.

С каждым экспонатом связана своя 
необычная история. Ирина Заречнева, 
заместитель директора, поделилась 
одной из них:

– Мы поехали несколько лет назад 
в Белокуриху на выставку по туризму. 
Взяли бронзовый персик, на котором 
изображен бог Шоусин. Иероглифами 
красовалась надпись о пожелании 
здоровья и долголетия.

Подходит к нам китаец, видит экс-
понат и как-то начинает волноваться. 
Персик мы дали ему в руки, он его 
крутит, рассматривает, удивленно 
фотографирует. С ним были ребята, 
русские, они пояснили, что в Китае 
есть аналогичный экспонат. Когда ки-
таец его увидел, подумал, что мы его 
украли. Он по «Ватсапу» отправил фо-
тографию иероглифов, нарисованных 
с другой стороны. Его собеседник ему 
объяснил, что их персику больше 500 
лет, а нашему – около 100. Это он понял 

по разнице в одном из иероглифов. 
Смотрим, китаец успокоился, начал 
другие экспонаты рассматривать.

С тех пор в музее с еще большим 
вниманием стали относиться к пер-
сику. Поскольку бронзовый персик 
– символ здоровья и долголетия, мы 
обязательно даем его в руки гостям, 
чтобы они загадали какое-то хоро-
шее, доброе желание и приобщились 
к китайской культуре.И  

В «Мире времени» есть небольшая 
библиотека – книги, журналы, газеты, 
открытки, настольные и настенные 
календари. 

– Историю рассматривать интерес-
но через какие-то вещи, – заявляет 
Галина Рогальская, экскурсовод му-
зея. – Дети, которые к нам приходят, 
знают ее по книгам, но большинство 
старинных вещей они никогда не ви-
дели вживую. Например, веретено. У 
нас его можно не только увидеть, но и 
потрогать. В век современной техники 
мало кто знает, что такое рубель, а тем 
более как им отбивали вещи.

Музей не имеет аналогов в регио-
не. Посетить его можно не только с 
детьми. Некоторые экспонаты будут 
интересны даже взрослым.

Наталья АНДРОНОВА 
(фото автора)

Первый международ-
ный фестиваль твор-
ческой молодежи «Ал-
тай. Без границ» собрал 
более 60 участников: 
солистов и ансамбли из 
Монголии и нашего края 
– Белокурихи, Бийска, 
Барнаула.

Всю прошлую неделю на 
разных площадках Бийска 
и Белокурихи состязалась в 
исполнительском мастерстве 
талантливая молодежь – уча-
щиеся музыкальных школ, 
колледжей, вузов двух стран. 
Мероприятие посвятили 
80-летию исторических со-
бытий на Халхин-Голе. 

Организатором и учреди-
телем фестиваля-конкурса 
«Алтай. Без границ» выступил 
Фонд Андрея Боголюбского,  
сумевший объединить музы-
кантов очень высокого испол-
нительского уровня. По сло-
вам президента фонда Ольги 
Тюриной, задумывая фести-
валь, организаторы нашли 
содействие у Правительства 
Алтайского края, Министер-
ства культуры региона. Еще на 
начальном этапе обратились 
за поддержкой к депутату Го-
сударственной думы Ивану 
Лоору, который активно под-
ключился к продвижению ме-
роприятия. «Алтайской прав-
де» Иван Лоор рассказал: «Не 
задумываясь, двумя руками 
поддержал проведение мас-
штабного фестиваля. Такие 
международные проекты име-
ют особое значение. Работа 
на фестивальных площадках 
дает возможность участникам 
лучше понять друг друга, 
упрочить контакты между 
людьми двух государств».

«На самом деле планка 
задана высокая, например, 
для того чтобы попасть на 
фестиваль, ребятам из Мон-
гольской государственной кон-
серватории пришлось пройти 
по два отборочных тура! Так 
что те, кто принял участие в 
творческом состязании, – это 
талантливая молодежь самого 
высочайшего класса!» – подчер-

кнула Ольга Тюрина. Ребятам 
– участникам фестиваля из Ал-
тайского края предстояла се-
рьезная конкуренция: сраже-
ние шло за право участвовать 
в Днях российско-монгольской 
дружбы и сотрудничества, ко-
торые пройдут в Улан-Баторе 
с 19 по 23 ноября. Со стороны 
нашего региона отбор для уча-
стия в конкурсе проходил под 
патронажем Алтайского госу-
дарственного музыкального 
колледжа (АлтГМК). Формат 

самого фестиваля предусма-
тривал также проведение лек-
ций и мастер-классов.

Юные артисты затаив 
дыхание сопереживали вы-
ступлениям друг друга. Уди-
виться и восхититься было 
чему. К примеру, российским 
участникам представилась 
уникальная возможность по-
слушать исполнение на таких 
монгольских инструментах, 
как морин хуур, шанз, лимба, 
йочин и других, некоторым из 

них почти 1000 лет. А ученик 
АлтГМК Глеб Шехтман просто 
сразил членов жюри прекрас-
ной игрой на скрипке произ-
ведения Чайковского.

В качестве членов жюри, 
преподавателей мастер-клас-
сов, участников концертов и 
других мероприятий в фести-
вале приняли участие извест-
ные деятели культуры и ис-
кусств обеих стран. По словам 
заслуженного учителя Монго-
лии, почетного профессора 
Монгольской государственной 
консерватории Ё Батбаяра, он 
очень рад возможности по-
бывать в Алтайском крае и 
вместе со своими студентами 
принять участие в фестивале. 
Быть членом жюри для него 
большая ответственность. А 
Шараф Цэрэн, преподаватель 
по фортепиано Монгольской 
государственной консервато-
рии, отметил: «Я хотел бы по-

благодарить организаторов 
в лице Сергея Викторовича 
Судзиловского, величайше-
го артиста России, лауреата 
конкурса имени Чайковского. 
Мы познакомились с ним год 
назад во время его концертов 
в нашей стране и мастер-клас-
сов в нашей консерватории. 
Мы много обсуждали орга-
низацию данного конкурса, 
перспективы его развития».

По итогам фестиваля пер-
вое место от алтайских музы-
кантов получили учащийся 
АлтГМК Никита Сартаков 
(баян), дуэт народных инстру-
ментов Анастасия Доманова 
и Аруна Кыдрашева от Ал-
тайского государственного 
института культуры. Гран-при 
– у Глеба Шехтмана (скрипка) 
из музколледжа. Эти ребята и 
поедут на фестиваль в Улан-Ба-
тор.

Оксана ШИЛЬРЕФ

Юлия Болгова из Барнаула всю жизнь 
заботится о других. 

Днем она – старшая медсестра в больнице, 
вечером – примерная супруга и любящая мама. 
Однако дома у женщины всегда наготове «тре-
вожный чемоданчик». Вдруг ребенок пропал! 
Нужно срочно выезжать на поиски. «Работая 
в алтайском поисковом отряде «Лиза Алерт», 
важно всегда держать руку на пульсе», – говорит 
Юлия. За полгода с ее помощью были найдены 
14 жителей Алтайского края.

Сегодня, 13 ноября, во всем мире отмечают 
День доброты. Это праздник в том числе для 
поисковиков из алтайского отряда «Лиза Алерт». 
Они по зову души днями и ночами абсолют-
но безвозмездно ищут потерявшихся детей и 
взрослых. Выезжают в дальние районы, ходят 
по лесам и болотам, счастье для добровольцев 
– найти человека живым.

Юлия Болгова – из тех людей, кто не может 
спокойно спать, когда без вести пропадают 
именно дети. Она говорит:

– В моей семье таких случаев не было. Но, 
когда слушаю чужие истории, мурашки бега-
ют по коже. Когда осознала, что могу помочь, 
решилась пойти в отряд.

Героиня «АП» родилась и выросла в Барнау-
ле. Отучилась в медколледже. С 2006 года она 
работает в городской клинической больнице 
№ 11. В нынешнем году успешно окончила 
Алтайский государственный медицинский 
университет. Сейчас она – старшая медсестра 
в терапевтическом отделении.

В отделении в основном лежат возрастные 
пациенты, здоровье которых нужно поддержать 
не только уколами и таблетками. Пожилых 
людей лечат и добрым словом. Поэтому обще-
ние с Юлией Болговой для них как бальзам на 
душу. Обаятельная и улыбчивая, она всегда с 
оптимизмом смотрит на жизнь и верит, что в 
мире хороших и отзывчивых людей гораздо 
больше, чем плохих.

С мая этого года планы на будние вечера и 
выходные дни доброволец не строит. Ведь в лю-
бой момент на телефон может прийти очередное 
сообщение, которое начинается со слов: «Пропал 
человек». Кстати, в алтайский отряд «Лиза Алерт» 
Юлия пришла с супругом Юрием, он много лет 
работал в полиции, сейчас на пенсии.

– Мы женаты 12 лет и всегда все делаем вме-
сте: воспитываем детей, путешествуем, готовим 
борщ, садим картошку на даче. В общем, эконо-
мим драгоценное время для более полезных дел.

Особенно ценить время супруги научились 
во время поиска, когда счет идет на минуты. 
Болговы выезжают на своей машине. Их всегда 
сопровождает любимый питомец – охотничья 
собака по кличке Граф.

– В отряде у каждого есть свой позывной. И 
так как мы все время работаем с собакой, нас 
прозвали Графом и Графиней. Чуть позже вы-
яснилось, что у коллег уже есть такие «ники», 
поэтому сейчас думаем, как все-таки себя обо-
значить и не повториться. Может, будем Барином 
и Барыней или Князем и Княжной (улыбается).

Добровольцы выезжали в разные районы: в 
Калманский, Первомайский, Каменский, Рубцов-
ский. Больше всего Юлии запомнилась ее первая 
командировка – в Кулунду. Она вспоминает:

– Мы искали молодого человека. Обошли все 
степи в районе. Было так ветрено и промозгло, 
однако плохая погода – не повод опускать руки, 
жалеть себя. Когда понимаешь, что человек в 
беде, ему нужна помощь, усталость уходит на 
второй план.

Поисковая операция длилась две недели. К 
сожалению, парня обнаружили мертвым в воде…

– До сих пор помню глаза матери, которая 
не теряла надежды и ждала от нас хороших 
новостей. Скорбную весть близким сообщают 
конкретные люди из нашего отряда. Это пси-
хологически очень тяжело, без специальной 
подготовки не обойтись, – говорит поисковик. 

Кстати, добровольцы в работе часто сталки-
ваются с тем, что родственники замалчивают 
факты. Просят не усложнять задачу, а говорить 
как с врачами, прямо сообщать о диагнозах 
«потеряшек». Если поиск происходит далеко от 
дома, в основном люди из отряда «Лиза Алерт» 
ночуют в своих машинах. В редких случаях 
близкие пропавших заботятся о комфорте тех, 
кто порой сутками не спит и решает сложную 
задачу – пытается разыскать человека живым.

– Если со мной собака, отказываюсь от ночле-
га. В чужой дом Граф не пойдет, а если меня нет 
рядом, он воет всю ночь. В общем, соседям покоя 
не будет. Мы это уже проходили, – говорит Юлия.

В алтайском отряде «Лиза Алерт» жизнь кипит. 
У каждого члена дружной команды – своя зада-
ча. Супруги Болговы сейчас учатся на старших 
поисковых групп. Экзамены у них принимают 
командир регионального отряда Андрей Мама-
ев, коллеги Сергей Акишев и Максим Логинов.

– Сложнее всего сдавать практику в лесу. 
Нас учат находить азимут,  двигаться по нему, 
работать с навигатором, правильно прочесы-
вать территорию, – рассказывает доброволец.

В следующем году супруги хотят попасть на 
курсы, которые проводят в Томске для поискови-
ков Сибири, или вообще выйти на Центральный 
округ, получить новый опыт в Москве.

Когда Болговы с головой окунулись в отряд-
ную жизнь и стали меньше времени проводить 
с друзьями, многие их не поняли. Интересова-
лись, зачем это нужно, если дело не приносит 
материальной выгоды. У семейной пары на это 
свое объяснение:

– Мы привыкли, что кто-то за нас должен 
решать проблемы. А по сути, никому больше до 
этого нет дела. Поэтому мы живем по принципу: 
«Кто, если не я?», – продолжает собеседница.

У Юрия и Юлии Болговых двое детей. Сыну 
Владиславу – 15 лет, Валерии – 9. Они с понима-
нием относятся ко второй работе родителей. И 
когда через сутки-двое уставшие папа с мамой 
возвращаются домой, первый вопрос традици-
онный: «Нашли? Живой?»

– Мы надеемся, что наши дети, когда выра-
стут, тоже будут помогать людям, делать мир 
добрее и светлее, – подчеркнула Юлия.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Юлия Болгова: 
«Люди должны помогать друг другу».

Сергей Корепанов и необычные экспонаты музея.

Соло на одном из монгольских музыкальных инструментов – шанзе. Участницы в национальных костюмах.

Казаки привезли экспонаты из музея славянской культуры.
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СПРАВКА
В этом году музей отметил свое 11-летие. Его создатель – барна-
ульский предприниматель, врач-онколог, фитотерапевт Сергей 
Корепанов. А все началось со старинных книг по фитотерапии. В их 
поисках предприниматель оказался на московском блошином рынке. 
Потом уже экспонаты приносили друзья, знакомые. Что-то дарят, 
что-то продают.


